

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Martes 15 de Diciembre de 1874.

Numero 4414.

## ADVERTENCIA.

Dentro de breves dias empezaremos á publicar los nombres de los señores suscritores que tienen abonada su suscripcion hasta fin de Diciembre, para que les sirva de resguardo y satisfaccion; así como lo haremos despues de la lista de «deudores» á quienes hemos escrito varias veces reclamando el importe, y cuyos señores no se han servido contestar.

## PARTE OFICIAL.

Dia 11 de Diciembre.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Decretos fecha 9 nombrando magistrado de la audiencia de Pamplona á D. Juan Francisco Pardo, electo de la de Albacete, y para esta plaza á D. Francisco Carraccio Mansi, electo de la de Pamplona.

Ortúzar fecha 7 nombrando para los registros de la propiedad de Monforte y Cifuentes, de cuarta clase, á D. Senen Aluá y Oliván y á D. Leon Navarro de Castilla, el primero registrador de Sort.

Ministerio de la Gobernacion.—Decretos fecha 6 nombrando para cubrir las vacantes producidas en la junta de beneficencia particular de la provincia de Valencia á D. Manuel Aenedito Cabredo y D. José Barberá Falcó; y para formar la de Valladolid á don Andrés Laóden, D. Baltasar Llanos Gonzalez, D. Victor Laza Barrasa, D. Cándido Gonzalez, D. T. Odosio Alonso Pasquera, D. Matias Perez, D. Julian Maria Arribas, don Caixto Lorenzo y D. Antonio Florencio de Vildósola.

Ministerio de Hacienda.—Orden fe-

cha 28 de noviembre disponiendo que los «Visto Buenos» de las justificaciones mensuales de existencia por medio de oficio de los jefes de administracion y coroneles se pongan por el contador central á las que han de presentar los que encontráronse en Madrid perciban sus haberes por la tesoreria de dicha oficina; el de los interventores de las administraciones económicas á los que residan en las capitales de provincia; el de los alcaldes populares á los que se encuentren fuera de ellas, y el de los agentes consulares á los que permanezcan en el extranjero escpto en las revistas semestrales y extraordinarias, que deberán justificar en la forma pravenida ó que se prevenga en lo sucesivo por la direccion del Tesoro para todos los individuos de clases pasivas.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 10 de Diciembre de 1874.

Aun cuando todavia no se ha recibido en Madrid el texto integro del mensaje del presidente Grant, hoy están los ánimos en las esferas oficiales mucho mas tranquilos que ayer, por que hubo un momento en que se dijo que el jefe de la república norteamericana se había puesto de acuerdo con el gobierno ingles para gestiones de intervencion en Cuba y que á ello se debía que hablase en el mensaje de la probabilidad de una inteligencia del gabinete de Washington con otras naciones para este asunto.

El Sr. Ulloa ha tenido ayer dos conferencias con el representante de Inglaterra en Madrid conveniéndose de que no existe ningun acuerdo previo entre ambas Naciones.

Además se ha confirmado plenamente que los primeros extractos telegráficos que llegaron á Madrid eran exagerados y que el presidente Grant, si bien se mezcla en nuestros asuntos interiores indebidamente, considerando sin duda que cuanto pasa en América debe ser tratado por los americanos, no lo hace en los términos en que se creyó en un principio, presumiéndose que todo podrá arreglarse con algunas notas diplomáticas.

El duque de la Torre ha llegado hoy á Logroño despues de un viaje

feliz y aun cuando las lluvias en la Rioja son muy abundantes en estos momentos se cree que dentro de muy pocos dias empezarán las operaciones activas. Por su parte el general Loma las ha comenzado ya en Guipúzcoa haciendo á los carlistas algunos prisioneros, segun refiere hoy «La Gaceta».

El ejército del Norte consta hoy despues de los refuerzos enviados de unos noventa mil hombres, de modo que dejando treinta mil por las bajas de enfermedades y por las guarniciones puede asegurarse que maniobrarán en las Vascongadas y en Navarra unos sesenta mil hombres á los cuales es difícil que puedan oponer los carlistas mas de treinta mil.

Estos procurarán á toda prisa atrincherar los pasos al interior de las Vascongadas y de Navarra, pero si son atacados por diferentes puntos no podrán presentar en todos ellos fuerzas bastantes para rechazar el ataque.

Los periódicos hablan de diferentes proyectos que lleva entre manos el ministro de Gracia y Justicia. El más adelantado de ellos se refiere á plantear algunos de los proyectos de la ley orgánica de Tribunales y á hacer algunas variaciones en la organizacion de las Audiencias. El consejo de Estado reunido ayer en pleno se ocupó de este proyecto por el cual se crea una sala de lo criminal en cada capital de provincia y se suprimen tres ó cuatro audiencias. Parece que tambien se trata de crear tribunales colegiados de distrito, segun dispone la precitada ley.

Respecto al matrimonio civil desde la época en que ocupaba el ministerio de Gracia y Justicia el Sr. Alonso Martínez se está haciendo trabajos para introducir algunas modificaciones en los procedimientos, pero esta reforma tardará aun en salir á luz.

Mas activamente caminan las negociaciones que ha emprendido el señor Alonso Colmenares para el arreglo de los asuntos eclesiásticos. Con este motivo ha escrito á todos los prebendados prometiéndoles el pago de los haberes corrientes del clero sin la formalidad del juramento. Muchos han contestado ya al ministro aceptando algunos sus ofrecimientos y dando otros contesta-

ciones evasivas para no comprometerse.

Ha llamado aquí la atencion que la prensa francesa tan solícita para maltratarnos cuando nos quejamos del apoyo que encuentran los carlistas en Francia, guarde tan prudente silencio respecto al discurso pronunciado por el príncipe de Bismark al tratar de los presupuestos de Alsacia y Lorena en el cual ha tratado á Francia con el mayor menosprecio.

L. N.

## GUERRA CIVIL.

La «Gaceta» de hoy solo publica el siguiente extracto de los despachos telegráficos recibidos en el ministerio de la Guerra hasta la madrugada de hoy referente á la insurreccion carlista:

«Navarra.—Por despacho del general en jefe del ejército del Norte, se sabe la llegada á Logroño ayer á la una y quince de la tarde del señor presidente del Poder ejecutivo.

Valencia.—El brigadier segundo cabo participa que la partida volante de Castellon tuvo fuego en Azuebat con la fuerza carlista de la titulada comandancia militar, á la que hizo dos muertos y logó ocuparles algunas armas, apoderándose del estanco y sellos de contrabando.

El brigadier Daban desde Villafamés manifiesta que media hora antes de llegar el dia 9 á Adzaneta tuvo noticia de que se encontraba en dicho punto la faccion de Mirambel con el titulado general Palacios y la diputacion carlista; en su consecuencia hizo avanzar 50 caballos que penetraron en el pueblo á la carrera, persiguiendo á los carlistas que habian salido en precipitada fuga hacia el monte al saber la aproximacion de la citada columna.

Alcanzados estos fueron muertos dos de ellos que resultaron ser individuos de la diputacion, haciéndoles además igual número de heridos y de prisioneros y cogiéndoles 15 armas de fuego, dos caballos, la documentacion de la intendencia y de la diputa-

—431—

nes, durante el año que estuvieron abandonados de todo el mundo, y durante siete años consecutivos despues. Baste esto para que no os dejemos ir á ganar vuestro pan, como ingratos y desagradecidos, á otro país que el nuestro. Diríase de nosotros, mirad á los habitantes de esa parroquia! no tienen ni aun la memoria de los animales, que conocen á las personas que les hacen algun bien, y se unen á ellos por toda la vida.

Nosotros, señora Genoveva, os estamos agradecidos, mujeres, niños, jóvenes, ancianos pobres y ricos hasta la muerte, y hemos decidido entre nosotros que no os dejaremos nunca marchar, ni pasar este puente de agrado nuestro sino que cada uno de nosotros, segun sus medios, os tendrá, quien seis meses, quien tres, quien uno, quien ocho dias en su casa, en su establo partiendo con vos su comida hasta vuestra vejez, y que entonces la parroquia se impondrá involuntariamente, sin permiso de la autoridad ni inver-

—430—

cuando venís á despojaros. Hé aquí otro; si el puente no está ahora sembrado de flores, en cambio está sembrado de corazones, y de corazones que os aman.

—¡Oh! ¡sí, señor! repitió lanzando un suspiro; pero entonces habia un corazón que me queria por todos estos.

Y sollozó de nuevo de emoción y de pesar.

CXXXI

El grupo se detuvo, se abrió, y dejó paso á un anciano que, deslizando una banita, se adornó gravemente con ella como para una ceremonia pública; despues se adelantó hacia Genoveva, sacó un papel del bolsillo, y leyó este pequeño discurso:

—«Señora Genoveva, estais aquí defuera de los magistrados, habitantes, mujeres y niños de la parroquia de Valneige, á quienes habeis salvado de la epidemia y socorrido en todas sus enfermedades, miserias y afeccio-

—427—

por caridad de vuestra madre un asilo, cuando me han visto aquí, en este mismo puente, á caballo sobre una mula enjanzada, en medio de la gente que me cumplimentaba como si fuera una señora, y que tiraba flores, sembrando con ellas el suelo para que la bestia pasase sobre ellas. ¡Oh! aquello era un triunfo, señor, como no se volverá á ver otro por aquí. Y luego yo habia alcanzado otro en mi corazón, porque entonces Cipriano vivia y yo podia ser su mujer....

CXXXIX.

—Vamos, vamos, no pensemos más en eso Genoveva; ya me arrepiento de haberlo hecho recordar. El sol está ya muy bajo, y tenemos que salir de estos desfiladeros antes de que amanezca: si nuestros pensamientos dan paso atrás cada vez que los pies lo dan adelante, ¿cuándo llegaremos?

cion con todos los equipajes, así como la boina, faja y bastón del titulado intendente que los arrojó en la huida. Galicia.—El capitán general da parte de que á consecuencia de una batalla dada por el comandante Muñiz con la columna de su mando sobre Refajos, Couto y Pontevedra (Orense), se ha conseguido capturar dos carlistas y dos espías de los mismos, cogiéndoles además una carabina. Las partidas que vagan por la provincia se disuelven ó se internan en Portugal á consecuencia de la activa persecucion que han sufrido.

Están autorizadas las siguientes noticias:

«El teniente del regimiento de Albuera, D. Antonio Fuster, ha sido dado de baja en el cuerpo por haber desaparecido.

—Las correspondencias de Navarra dan cuenta de la vuelta del cabecilla Berriz, que ha permanecido en Burdeos cuatro ó cinco días sin haber sido molestado en territorio francés.

Parece que el citado cabecilla no ha desempeñado la comision que llevó con los resultados que el Pretendiente deseaba.

—El día 5 salió de Burdeos la fragata «Legere» conduciendo 85 carlistas que emigran á Buenos Aires desengañados de las promesas del Pretendiente y de sus generales al emprender el ataque contra Irún.

—Ha llegado á Logroño un convoy de municiones de todas clases y dos baterías de montaña, como asimismo una brigada sanitaria.

—Se ha presentado á indulto en Molina de Aragon el cabecilla carlista Roquillo.

—Tristany (D. Rafael) se encuentra ya en Navarra, habiendo tomado el mando superior de los titulados guías y guardias de á caballo, vacante por la retirada á Francia del cabecilla Calderon.

El ministro de la Guerra ha hecho algunas aclaraciones sobre la forma en que debe entenderse y hacerse el abono de medios sueldos á las familias de los jefes y oficiales prisioneros de los carlistas.

—Noticias de origen fidedigno ponen en claro el profundo disgusto que ha producido entre los carlistas catalanes el nombramiento de Tristany para jefe de estado mayor de las fuerzas facciosas del Norte.

—Tenemos ya pormenores sobre el reconocimiento hecho hacia Hernani de que habla la «Gaceta.» Hé aquí los pormenores contenidos en las cartas de San Sebastian que la Agencia Americana nos comunica:

«San Sebastian 7 (noche).—Tenemos ya aquí á los generales Loma y Blanco, brigadier Oviado con 12000 hombres y 10 piezas Plasencia.

Hoy á las 12, el general Loma con sus ayudantes, el general Blanco y una pequeña escolta han marchado á Hernani.

Por la tarde han salido á girar un reconocimiento hacia Urtueta y sus inmediaciones el batallón de Estella y cuatro compañías de Luchana, que han ocupado dicho pueblo sin resistencia. El general no ha creído, sin embargo, conveniente que dicha fuerza quedara allí, y ha ordenado se replegase á Hernani.

Los carlistas, en número considerable (se cree que unos cuatro batallones), al ver lo reducido de nuestras fuerzas y su movimiento de repliegue, se han arrojado sobre ellas con vigoroso ímpetu.

La escolta de caballería y tres compañías de las tropas reconocedoras dieron una brillante carga en su auxilio que dió por resultado quedaron en salvo.

Las fuerzas hicieron noche en Hernani, donde continúan, regresando los generales á esta ciudad.

Las bajas de los carlistas son hasta ahora desconocidas. Resultando algunas del ejército.

Mañana de madrugada saldrán todas las fuerzas de operaciones, se dice que hacia Andoain.

Aquí hay gran confianza en el resultado de la campaña, contribuyendo la decidida actitud de los generales.

—Los carlistas del Bajo Aragon, segun escriben de Valderrobles al «Diario de Avisos» de Zaragoza, estaban estos días disponiéndose y tomando posiciones para impedir la subida del convoy á Morella. No se sabe á punto fijo las fuerzas que hay reunidas para resistir al general Despujols; pero el corresponsal cree que por las inmediaciones de la Pobleta está solamente Boet, que manda hoy los batallones aragoneses, y el baron de Pancheta, que manda la brigada de Segorbe. La de Gandesa, que manda el cura Flix, no era fácil que subiera las inmediaciones de Morella, porque dos de sus batallones habian pasado al otro lado del Ebro en busca de D. Regaray, electo capitán general carlista del distrito del Centro.

Lizárraga continuaba en la Cénia esperando órdenes.

ADMINISTRACION ECONOMICA de la provincia de Almería.

La Direccion general de Contribuciones é impuestos indirectos, en circular fecha dos del actual, me dice lo que sigue:

«Por el Ministerio de Hacienda se dice á esta Direccion general con fecha 21 de Noviembre último, lo que sigue:

Excmo. Sr.—Vsta una instancia de D. Cesferino Avelilla, á nombre de la compañía «La Minera Española», pidiendo se declare que está exento del pago de derechos de consumos, el carbon de piedra que emplea la industria minera para poner en movimiento sus máquinas y aparatos; considerando que la exencion solicitada está dentro del espíritu de la orden de 16 de Octubre último, por la que se declaró que estaba exento del pago de dichos derechos el carbon de piedra de cada á ciertas industrias, y considerando que si esta industria no está comprendida en la tarifa 3.ª del subsidio es debido á que la legislación especial del ramo la releva del pago de esta contribucion, y no sería justo que las consecuencias de una disposicion que la es favorable bajo este concepto, sirva de razon para que se la grave con el impuesto de consumos que no la correspondería pagar si aquella no existiese.

El Presidente del Poder Ejecutivo de la República, ha resuelto que la industria minera está comprendida entre las exentas del derecho de consumos del carbon de piedra en la orden citada del 16 de Octubre, por el de esta clase que se dedique á sus aparatos ó máquinas de vapor. De su orden se sigue á V. E. para los efectos consiguientes.

«El Crónista» de Nueva-York del 25 último, publica los siguientes despachos.

«Havana 18 Noviembre.—Los despachos oficiales recibidos dan las siguientes noticias de la guerra:

Una pequeña fuerza de insurrectos entró en la villa del Cano el 19 del que cursa, pero fué rechazada por la guarnicion con la pérdida de un muerto y un prisionero.

En el departamento central los insurrectos atacaron el campamento de las Flores y fueron rechazados.

En la noche del 4 de Noviembre los rebeldes trataron de pasar la Trocha cerca de la torre número 29.

Se rompió sobre ellos un nutrido fuego desde las torres adyacentes, y despues de una lucha de tres horas los agresores se retiraron sin saberse cuales fueran sus pérdidas. La villa de San Jerónimo fué atacada en la noche del 28 último por una crecida fuerza de insurrectos, los cuales lograron incendiarla.

En la jurisdiccion de Cinco Villas las tropas españolas atacaron un campamento enemigo el 10 del corriente, cerca de Manicarguana, haciéndoles sufrir la pérdida de un muerto y dos heridos.

El 3 del actual los españoles atacaron á una partida de insurrectos en un punto llamado Cañon, desalojándolos de sus posiciones y capturándoles cinco caballos. Al día siguiente las mismas fuerzas encontraron al enemigo atrincherado y en número superior en las Viajacas: lo atacaron, durando la lucha hora y media, en la cual murieron seis de los rebeldes y tres españoles, resultando heridos cuatro de estos últimos.

El día 12 del que cursa 200 rebeldes atacaron la villa de Jumento, en la jurisdiccion de Trinidad. La guarnicion se defendió con bravura, obligando á los agresores á retirarse.

Hoy llegó aquí el vapor-correo «Isla de Cuba», despues de haber desembarcado 1.000 soldados de marina en Santiago de Cuba.

Tenemos una verdadera satisfaccion en comunicar á nuestros lectores que el ilustrado príncipe de Vergara ha entrado en el período de la convalecencia y que muy en breve se hallará completamente restablecido.

PARTES TELEGRAFICAS

Roma, 9.

Se asegura que en el consistorio que se celebrará el 21 en el cual serán preconizados varios obispos, no se nombrará á ningún cardenal, como se ha dicho.

Paris, 9.

El nuevo ministerio que se ha formado en Sérvia pertenece al partido liberal. Continúan las diferencias entre los gobiernos de la República Helvética y el gran ducado de Baden respecto á la rectificacion de las fronteras.

Nota. A causa del mal estado de las líneas por efecto del temporal, faltan los telegramas del extranjero de hoy.

Versalles 10.

Se ha presentado á la Asamblea un proyecto de empréstito de 220 millones de francos para la ciudad de Paris.

Calcuta 10.

Las observaciones del paso del planeta Venus por delante del sol han sido satisfactorias en varios puntos de la India inglesa, del Japon y de Egipto.

Berlin 10.

En la vista de la causa que se sigue al conde de Arnim se ha dado lectura del despacho que el príncipe de Bismark dirigió á Arnim en enero de 1873 reconviéndole por el haber de una manera imperfecta los asuntos de su país.

También se dió lectura á la carta que el conde de Arnim dirigió directamente al emperador Guillermo.

Berlin 9.

Ha empezado hoy en audiencia pública la vista del proceso del conde Arnim; será secreta la lectura de los documentos diplomáticos.

El abogado protestó contra la incompetencia del tribunal.

La acusacion es por delitos comunes, cometidos en el ejercicio de funciones oficiales.

Y la obligué á que apresuráramos nuestros pasos.

Pero en el momento en que volvíamos el ángulo formado por la roca para dirigirnos al puente del «Bosque-Roj», Genoveva dió un grito de sorpresa, y dejó caer su lio, que rodó por el suelo.

—¡Dios mío, qué veul esclamó.

Me adelanté y distinguí unas cuarenta personas, entre hombres, mujeres y niños, agrupados en medio del puente, cada cual con algo en la mano, mirando al sitio por donde bajábamos, como si tuvieran intencion de estorbarnos el paso.

CXXX.

Al ver á Genoveva, toda aquella gente se movió; los niños primero, las mujeres despues, y por último los hombres y los ancianos, como en una procesion de rogativas,

en aquellos caminos cubiertos de ramas de árboles.

Aquí está! aquí está! y él gritaban los niños batiendo palmas.

—Ella es, es ella y el señor! decían las jóvenes.

—Cree marcharse fácilmente, pero no tendrá valor para separarse de nosotros, decían las mujeres.

—No otros se lo impediremos, decían los hombres y estendiendo sus brazos hácia la balaustrada del puente, como para estorbar el paso: el río es de Dios, pero el puente es nuestro.

—Los perros asustados, se habian refugiado entre nuestras piernas: Genoveva se habia convertido en estatua al extremo del puente.

—Y bien, Genoveva, la dije sonriendo, antes de que el grupo se acercara á nosotros; deciais que no veríais un triunfo como el del día en que os detuvieron en este mismo sitio

vencion del recaudador, una contribucion para pagaros una cama y un cuarto en el hospital de las hermanas de la caridad de Grenoble, que vinieron á asistirnos con vos y que no conocen ya. En fé de lo cual, yo, adjunto del alcalde de la municipalidad, y ejerciendo hoy sus veces por muerte del que desempeñaba este cargo, os prohibo pasar este puente, os mando que me sigais, y os llevo el primero á mi casa, donde mi mujer y mis hijos os han preparado ya cama y habitacion.»

Despues de este bello discurso, el adjunto metió el papel en el bolsillo, y dando á un tiempo señal y ejemplo á los demás, abrazó á Genoveva, imitándolo todos: los chicos recogieron el lio, y lanzando gritos de alegría, emprendieron el camino del pueblo delante de ella.

Me despedí de Genoveva, abrazándola á mi vez, llorando también y con el corazón

Los documentos que sirven de base a la acusación están divididos en tres clases: entragados, los guardados por el reo y los que él dice haber desconocido.

Hácese también mención de revelaciones hechas por la prensa periódica de Viena.

Resumiendo: la acusación se funda en la detención y apropiación de documentos oficiales recibidos para su custodia en la calidad de funcionario.

El presidente declaró competente el tribunal.

Interrogado el reo se declaró inocente; y conoció la autoridad disciplinaria del ministro del Exterior, más declara que no puede ser aplicada en atención a no estar en funciones.

Roma 9.

El ministro de la Guerra presentará en breve el proyecto de reclutamiento militar, pidiendo consiente el ejército permanentemente 550.000 hombres de 240.000 la milicia movilizada y de 150.000 para la territorial, sin que estas cifras puedan ser aumentadas.

Pidió a la Cámara autorización para ser procesado el diputado Caballero, que publicó una carta declarando que el juramento prestado no le obligaba.

Roma 9.

El comité de diputados de la izquierda se reúne hoy para tratar de las elecciones parciales.

Créase cierta la victoria de la oposición en la mayor parte de los colegios electorales.

GACETILLAS.

Por fin.

La galante social, denominada *La Alhambra*, me invitó anoche a que fuese a ver como allí bailaban.

Yo a tales invitaciones nunca resisto, por francas, y allí me fui derecho a buscar a cierta dama que tanto nos dió que hacer con sus bromas deicadas en los años anteriores; y que solo por su sátira, del baile de la Camelia se le nombró la *tapada*.

Pero ¡ah! que aquella hermosa (¿a quien jamás vi la cara) no apareció ante mi vista, ni como la dama bella que nos deja ver su gracia; ni juguetona, ni alegre, ni con su punzante sátira; pero en cambio allí encontré, tipos de estatuas romanas, niñas, cuyo perfil griego, dejaban absorta el alma; de Médicis y de Mío Venus; ¡ay! que coronadas de palma, mirto y laurel, a muchos aprisionaban.

No quiero seguir, lector, pues por sabi lo se calla, que el que vivir quiera alegre entre amores y esperanzas y disfrutar de la dicha que le brinda aquella estancia, que frecuente los salones de la sociedad, *La Alhambra*.

**Beneficio.** Mañana miércoles, tendrá lugar en el Teatro de las Delicias el beneficio del primer actor y director de escena D. Vicente Yañez, con el aplaudido drama *Guzmán el Bueno*.

**Ojo.** Por el cabo de la guardia civil Domingo Pizán y guardias Manuel Moya, Luis Salvador y Manuel Perez, se dió muerte en el barrio alto a un perro rabioso que venia persiguiendo por paisanos de la Cañada de S. Urbano.

**Llamamos la atención de los aficionados a la cerveza importada de Alemania,** hacia el uso que se ha introducido en su fabricación, del «colchicum» vegetal venenoso, en sustitución del «lúpulo.» Todas las medidas que el Gobierno alemán ha tomado para la persecución de este tráfico tan perjudicial parecen ser insuficientes, y el tráfico se ha hecho mayor y mas escandaloso, hasta el punto de que en muchas ciudades se han creado comités para la persecución de los contrabandistas de esta droga venenosa.

**Con respecto a excentricidades,** pocas habrá tan raras como esta que trae un periódico extranjero, ríndiéndose a un salon americano:

«Se desean dos docenas de sábanas conocidas para adornar un salon. Se facilitan los trajes.»

**Jugar con nombres.** Pero hombre, dime, ¿no ves— que valle tan frondoso.—¿Junto al rio caudaloso, que baña sus verdes pies?—¿No miras aquel ciprés— embreado en su retiro? ¿no miras como en su giro—mece las canoras aves? ¡Válgate Dios! ¿tu no sabes— que me llamo «Casi-miro».—Hombre, tus ojos infieles—que no ven estos jardines,—llenos de hermosos jazmines,—rosas, mirto y laureles.—En esos ricos vergeles—dime de veras, Fajardo.—¿miras claro, oscuro ó pardo?...—Nada de eso veo; amigo,—dispénsame si te digo—que quiero solo «Bernardo.»—Tu que entiendes de pinturas,—y haces gala de maestro—en un color que estás diestro—cuanto tiempo lo a—seguras?—Mira, chico, si me apuras,—te diré que siem—pre ignoro, me quede alguna incoloro: muy difícil es el verde—y esta en cien años no pierde,—s permanente. «¿Si—doro?»

**Usos y formulas en el mundo.**—Los chinos y japoneses se ponen de bruces; los orientales se encorvan; los italianos resbalan; los españoles se embozan; los rusos se inclinan; los franceses saludan; los ingleses no se mueven. Los hombres del Norte son frios, graves reservados, egoistas; los meridionales comunicativos, confiados, fogosos, ardientes; los habitantes del centro pacientes, pacíficos: hé aquí las tres grandes distinciones.

**Circo ecuestre.**—Anteanoche tuvo lugar la inauguración del «Circo Ecuestre» construido en la explanada a la conclusión del Paseo del 30 de Julio, frente al Teatro de Cervantes, obteniendo los artistas después de un lleno completo numerosos aplausos en los diferentes trabajos que ejecutaron, en particular el jóven Mr. Wolsi.

Para hoy martes dará su segunda función dicha compañía.

**Almanaques americanos.**—Se hallan de venta a 3 rs. uno en la calle de los Algibes núm. 16.

Santo del día.

Martes.—S. Eusebio, obispo.  
Sale el sol a las 6:33 de la mañana.  
—Pónese a las 4:54 tarde.  
Sale la luna a las 1:53 de la m.  
Pónese a las 2:59 t.

Hemerides.

1835.—Mueren en Madrid el ilustre escritor D. Pedro de la Hoz, director del periódico «La Esperanza.»

GOBIERNO MILITAR de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del 13 Diciembre. Servicio para el 14.

Parada, Guardia civil y carabineros, Gefe de día, el coronel de carabineros D. Felipe Burillo, capitán hospital y provisiones y oficial de Reten y vigilancia guardia civil.

De orden de S. E., el Comandante Secretario, Díez de Tjada.

Alcaldía.—Arbitrios Municipales.

Recaudacion del día 12 y 13.	
	Ptas. Cent.
Fielato de Granada.	765 67
Id. del Puerto.	1235 63
Id. de la Vega.	281 04
Total.	2283 94

Almería 14 de Diciembre de 1874 Barceta.

Registro civil.

Inscripcion del día de ayer.	
Casamientos.	1
Nacidos.—Varones.	1
Id.—Hembras.	3
Fallecidos.—Hombres.	0
Id.—Mujeres.	1
Id.—Parvulos.	2

CASA DE MATANZ.

Reses degolladas en dicho establecimiento el día 13.

Añojos.	0
Brales.	0
Uteros.	0
Vacas.	3
Toros.	0

Ganado vacuno.

Id. lanar.....	Carneros. . . 1
	Machos. . . 3000
Id. de cerda.....	Puercos. . . 10
	Lechones. . . 0

PARA LAS PASCUAS.

En el establecimiento de los señores Martinez y Gimenez, calle de Espartaco, tienda del Guante, se acaba de recibir un gran surtido de Licoras extranjeras, los cuales se realizan por cuenta de las fábricas, a precios sumamente baratos: entre otros muchos se encuentran:

- Chartreuse de L. Garnier.
  - Kummel de Riga
  - Champagne de Bouzy.
  - Champagne Cramaut.
  - Double Curasao.
  - Pippermint.
  - Veritable Hendaya.
  - Marrashino de Zara.
  - Rom de Jamaica.
  - Vieux Cognac.
  - Anisette superfine de Maria Brizard.
  - Crème de Comia de Riga.
  - Anisette de Bordeaux.
  - Crème de Rosés.
  - Crème d'Angelique.
  - Crème de The.
  - Crème de Café.
  - Crème de Rhum.
  - Pippermint.
- Y otra infinidad de la Societé de No-phile.

PANADERIA DE ALBAUETE.

En este establecimiento, calle de Sócrates núm. 5, se sigue elaborando el pan de primera fino ó de rosas a 15 cuartos las dos libras a 13 el de segunda, y a 12 el de agua.

El mismo establecimiento cuenta con un surtido de harinas de superior calidad, de Santander, Zaragoza y francesa, para mantedados y pan de aceite a 24, 25 y 26 rs. arroba.

En el mismo establecimiento se encontrará esta Pascua el rico pan de aceite al precio de 14 cuartos libra.

Las personas que quieran, pueden hacer sus encargos con anticipación.

PARA ESTAS PASCUAS

Hay en el establecimiento de D. Juan Gallart: Harinas de Santander y Loja, azúcares de todas clases en grano y molida, almendras, piñones, pasas malagueñas en vari s cajas y formas, canela molida, sanchichon de Vich, chorros estremeños, queso de bola, manteca fresca de Hamburgo, galletas americanas de varias clases, aceituna de manzanilla y padron, licors y vinos de varias clases y la rica garbanza de Alfacate como igualmente bizcochos de Mallorca

ANUNCIO.

Acaba de llegar a esta capital el conocido turronero, Antonio Monerri que hace 50 años visita esta capital y el cual ofrece un surtido de turron de Gijona de primera; almendras, anises, piñones y peladillas garrapiñadas.

Habita en la calle de Mariana, número 12.

ESPECTACULOS.

TEATRO DE LA DELICIAS.

Funcion para hoy 15 del corriente.—S de abono.

- 1.ª Sinfonia.
- 2.ª El drama en 5 actos, denominado

CARLOS II EL HECHIZADO.

A las 7 y media.  
Entradas a las localidades 3 rs.—Id General 2 id.

TEATRO DE APOLO.

Gran funcion para esta noche.  
A LAS OCHO.

CIRCO OLSI.

Granda y variada funcion de ejercicios ecuestres y gimnasticos por la compañía Wolsi.  
Entrada general 2 rs.  
A las 7 y media, noche

Dicen los periódicos esta mañana que anoche se reunieron espontáneamente en el ministerio de la gobernación todos los ministros, el capitán general y el gobernador civil a saber noticias. No es verdad. El presidente del Consejo habló con el ministro de Estado, con el de Hacienda y algunos otros en diferentes puntos, pero a la presidencia del Consejo solo concurren las dos últimas autoridades citadas.

La afirmación que habia anoche en los círculos políticos segun dice un diario de la mañana y las antedichas conversaciones entre los ministros nacian de las noticias recibidas del combate de Hernani. Los carlistas dejaron adelantarse a una pequeña columna compuesta de un batallon y cuatro compañías que salió de San Sebastian a las órdenes del general Loma para hacer un reconocimiento hasta Hernani; pero cuando vieron que estas tropas por orden del general volvian a San Sebastian arrojaron sobre ellas los cuatro batallones que ya tenían casi copadas dos compañías de la retaguardia salvadas por una carga que dieron tres compañías y la escolta del general.

Ayer habian salido de San Sebastian los doce mil hombres que forman el cuerpo de ejército del general Loma para empezar las operaciones.

Los estudiantes de esta Universidad han tomado la resolución de una resistencia pasiva a los decretos reformando la enseñanza. La resistencia consiste en no ir a clase anticipando así las vacaciones. Parece que desean hacer general este retraimiento pero es difícil que consigan su objeto. El gobierno se preocupará poco de los escolares siempre que no cometan alborotos y los que no asistan a las aulas perderán el curso. Entre los estudiantes de esta Universidad circuló una proclama que se cree llegada de Zaragoza escitando es a que no vayan a clase hasta que no se restablezca la libertad de enseñanza.

La política supone que dentro de pocos días empezarán las visitas de personajes de Madrid al campamento para tratar de asuntos políticos con el duque de la Torre. Es posible que esto suceda, pero poco probable que consigan variar los propósitos del general Serrano. Cuando dos días antes de salir de Madrid fué este a despedirse del general Topete celebró con él una larga y reservada conferencia a la cual se atribuye verdadera importancia política.

Tan arraigada está la creencia de que si el duque de la Torre consigue como se espera, ventajas importantes contra los carlistas vendrá a Madrid a modificar el ministerio en sentido conciliador y a hacer unas elecciones cuyo resultado sea concederle por varios años los poderes que hoy ejerce que los mismos ministros tienen esta sospecha.

Así se explica que haya tantos radicales y republicanos dispuestos a apoyar al duque de la Torre y que las tentativas de coalición electoral hayan fracasado por completo.

La carta de D. Victor Cardenal que publican varios periódicos explicando su conducta al acudir a la estación del ferro-carril del Norte para despedir al duque de la Torre espresa el modo de pensar de muchos afansinos opuesto a toda tentativa contra el actual orden de cosas mientras no termine la guerra civil ó al menos mientras ofrezca serio peligro.

L. N.

ALMERIA.

Imprenta de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Los señores suscritores, 6 céntos. de peseta línea.  
Los no suscritores, el doble o sean 12 céntos.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados, reclamamos, en la tercera plana, a doble precio.

**SALUD PERFECTA SIN MEDICINA**  
restablecida con la deliciosa harina de la salud.

**REVALENTA ARABIGA**

A LOS NERVIOS, PULMONES, RIÑONES,  
HIGADO, VESIGA, MEMBRANA MUCOSA,  
ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS, Y SANGRE.

26 AÑOS DEL MEJOR EXITO - 75.000 CURACIONES ANUALES.  
DU BARRY Y C<sup>IA</sup> 1 CALLE DE VALVERDE MADRID.

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsia), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitaciones, diarreas, hinchazones, accidentes, acedías, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agrietas, calambres, espasmos e inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumición), herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y conso lidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre más que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Sáenz de Tejada, Doctor de la Facultad de Medicina y Cirugía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba: Médico de su Benef. prov. y del ferrocarril de Mérida á Sevilla, etc. = Certifico, que con el uso de la Revalenta Arabiga he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 62 años, que sufre desde hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873—Dr. Manuel Sáenz de Tejada.

Prunetto (prés Mondovi,) 26 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningún achaque propio á mi edad de 84 años. — Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso visito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquean. — Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto. — (Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 87.421. — Herpes. — Valencia 14 de Setiembre de 1873. — Una amiga mía padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga. — Juan Batllori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014. — La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; decaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sras. mías: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvase mandarme todavía treinta kilogramos más, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Perrin de Hitoles, al Vice-Consulado de Francia.  
Sitio de Allous (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aquejado de una parálisis que me había privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, deshechando todo otro tratamiento de curación. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lacan, Pére.

Cura núm. 58.421. — La señora Maria Joly de cincuenta años de un *reñimiento inveterado*, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podía moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un *reñimiento inveterado* nueve años de curado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un *neuralgia* á cabeza de cuatro años

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consumición pulmonar con tos, vómitos y reñimiento de 25 años.

Cura núm. 78.334. del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado sarrea, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.476. del señor Cura Comnaret, de 18 años de *gastralgia*, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.  
Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 77.  
Francisco Somahano, Confiteria Sevillana.

ELIXIR ANTI-REUMATISMAL  
de Sarrazin-Michel,  
de Aix (Francia.)  
Curacion segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática etc.

Precio en Francia, 10 fr. el frasco. En general basta con un frasco. Depósito en París, casa de MM. Dorvault et C<sup>ie</sup>, Philippe Leferve, y encas de los principales farmos de todas las ciudades.

En Madrid, por mayor, Agencia franco española, Sordo 31: por menor á 44 rs., en Almería D. J. Gomez Tanlavera.

PLANTAS Y REBOLES FRUTALES.

D. Juan Gimenez, dueño del jardín, depósito de plantas, situado en la puerta del sol de esta Capital, ofrece á los aficionados para la próxima temporada una gran variedad de plantas, tanto de frutales, como en ágrios, y de recreo, como son, la colección de cebollas «renúculos» de quince colores; «grudillos» de las diez y siete clases que se conocen hasta el día y «Lirium aurantum» colección de naranjos y limoneros importados de América, que han empezado á cultivarse en los viveros y jardines de nuestro país, plantas criadas en maceta é injertadas en pié franco ó sea hueso; variedad de rosales disciplinados: entre ellos tricolores y otras muchas que no enumera y que por rara y nueva que sea, podrán encontrar sus favorecedores en dicho depósito.

BARATO.

Para señoras, sacos de chinchilla á 30 36 reales.

Para niñas, id., á 20.  
Chaquetas de chinchilla para caballeros, á 50.

Czadoras de Ratina, á 130.  
Gorras de varias clases á precios reducidos.

Capas paño bejar, vueltas de novedad á 320 reales.

G. banitos de niñas última novedad, en varios tamaños, y precios reducidos.

Calle de la Reina número 34, junto á la casa de D. Felipe Barron.

UNA GANGA.

El que quiera Petróleo barato que se llegue casa de D. José de Góngora Abad calle de Granada núm. 30.

EL AGUILA.

Camiseria Francesa de D. Ricardo La-Gasca.

Se acaba de recibir un magnifico surtido de guants de cabritilla para señora y caballero de las mejores fabricas de Madrid y Valencia, corbatas, chalinas, alfileres de corbatas, golas cuellos y puños, tartanes superiores, pañuelos de hilo para bolsillo, gemelos, géneros de punto de algodón y lana, y otros muchos artículos de la presente estación.

Nuevo surtido en paraguas de seda, perfumeria y el agua de la Citera para teñir el pelo devolviéndole al cabello su color primitivo con el uso de tres veces y sin manchar el cutis.

Se vende una casa situada en la (Almedina) calle de la Vinda, número 13, compuesta de planta baja con algunos árboles frutales, que puede tener fachada á dos calles.

Para mas pormenores dirigirse al dueño que vive placeta de Berenguel núm. 8.

El practicante Sr. J. P. Ferrer; calle de Topete núm. 3, (próxima á la Real) acaba de recibir un gran surtido de Sangmjuelas de Africa, las mejores que se conocen, y se espandan por mayor y menor á precios módicos.

PARA PASCUA.

En el CAFE SUIZO se acaba de recibir un estenso y variado surtido en vinos y licores, cuyos precios y clases son los siguientes:

VINOS.—De Champarg. á 70, 60, 40, 36, y 24 rs. botella — Del Rhim. á 50 id.— Burdeos, á 14, 16, 18 y 24 id.— Borgoña, á 18 y 22 id. Biter inglés, á 30 — Bermu francés, á 20 y 24 id.— Id. catalán, á 16 id.— Malvasia, á 18 id.— Pedro Gimenez, á 12, 16 y 18 id. Gerez, á 16, 18 y 24 id.— Manzanilla, á 11, 18 y 24 id.— Moscatel, á 14 y 20 id.— Malaga tinto, á 14 y 16.

Infinidad de clases de licores, desde 80 rs. botella hasta 16, entre ellos el legítimo CHATREUS del convento.— Verdadero PIPPERMENT y legítimo ANIS TE de BURDEOS y un estenso y variado surtido de cuantos cremas se conocen.— Legítima GINERRA de Holanda, marca de la Campana, á 18 rs. tarro de cristal.— Rom superior á 70, 50, 44, 28 y 18 rs. botella.— Coñac, á 60, 40, 32 y 26 id. Un estenso y variado surtido en conservas de atum, en aceite y al natural.— Centolla, Ostras, calameres en su tinta y sardinas de Nantes.— queso ROQUEFORT y sopas de Tapioca y Julienne.

Todo se espande con arreglo á sus clases, á precios equitativos.

INTERESANTE.

Se acaba de recibir, para 1875, el libro de memoria ó sea

AGENDA DE BUFETE.  
encartonada á la inglesa. Se vende á 16 rs. egemplar en la imprenta de Alvarez hermanos.

TRICOPERC-BORRELL.

Conserva y embellece el pelo, estirpa la caspa de la cabeza, precave la calvicie y las canas y limpia en pocos momentos la cabeza mas poblada. Precio 5 reales frasco.

Depósitos generales: Barcelona botica de Borrell hermanos, calle Conde del Asalto núm. 52. Almería, botica de Moya Lopez. Además se vende en las principales boticas de España.

D. Miguel Granados Sanchez, acaba de recibir un surtido de madera de flandes, que se espande á precios bastante arreglados, vive calle de Gerona.

BERLINA DE LUIG,

PARA VISITA Y PASEO.

TIRADA POR DOS HERMOSAS YEGUAS.

PARADA.

Durante el día.—Glorieta de San Pedro.

De noche.—Coche de la fonda del Siglo.

TARIFA DE PRECIOS.

Por carrera hasta dos personas. . . . . 4 reales.

Por id. tres. . . . . 6 id.

Por id. cuatro. . . . . 8 id.

HORAS.

Por una hora hasta dos personas. . . . . 8 id.

Por id. tres. . . . . 12 id.

Por id. cuatro. . . . . 16 id.

Usando el carruaje una mañana ó tarde, 40 id.

ABONO POR MESES.

Por un abono diario por mañana ó tarde, 500 id.

Por 15 dias id. . . . . 500 id.

Por 3 id. . . . . 200 id.

El carruaje solo saldrá fuera de la población por horas, por la carretera de Granada, hasta el cementerio nuevo, por la de levante, hasta el molino de la Torre y Monserrat, y por la de la baja mar, el trozo concluido.—Dirigirse á la imprenta de «La Crónica».

Además de la parada de día en la Glorieta, el carruaje la tendrá también en la cochera de la fonda del Siglo, donde podrán avisar en horas extraordinarias.